

## La reflexión latinoamericanista en el pensamiento de Rodrigo Carazo Odio

---

*Lic. José Daniel Rodríguez Arrieta*

El sur también existe.

*Mario Benedetti*

### Resumen

Desde el momento mismo de la independencia de las colonias españolas en América nace una necesidad, basada primero en un proyecto político, de definir a aquel conjunto de colonias que luchó por la independencia y autonomía; con el paso de los años, la influencia de los imperios extranjeros fomentó el pensamiento de lo propio como el *ethos* que precediera y a su vez justificara el levantamiento de la voz frente a las imposiciones y las injusticias, frente al maltrato de lo autóctono, de lo propio. Desde antes de que José Martí invocara la unión de *Nuestra América*, muchas plumas escribieron sobre la diferencia de los nacidos en esta tierra y su constante utopía de reivindicación.

Si bien las voces que se han levantado en pro de una búsqueda de la unidad en la heterogeneidad que plantea Latinoamérica estuvieron presentes en cada momento de la historia, las amenazas o inquietudes que se reflejan en distintas circunstancias han llevado a una renovación y mayor visibilización de esas voces para expresar una exhortación a la unidad, a la fraternidad y solidaridad de los países latinoamericanos; y, como resultado de ese nuevo orden mundial, se presentarían muchas decisiones económicas con repercusiones en el ámbito político –o viceversa- que llevarían a graves ofensas a Latinoamérica, lo cual implicó que muchos marcaran su pensamiento con la creencia de que la solidaridad de los pueblos latinoamericanos es la clave para salir de las mismas amarras que solamente han cambiado de nombre con el paso de las décadas. Tal cual lo plantea el prólogo a *El pensamiento latinoamericano* del célebre Leopoldo Zea (1976), dicho pensamiento nace “como expresión de una historia que viene a ser característica de pueblos largamente sometidos a diversas formas de dependencia”. (2).

Dicho lo anterior, figuras latinoamericanas de diversos ámbitos han exaltado elementos del pensamiento latinoamericanista con el afán de reivindicar lo propio frente a lo extraño en llamados de atención por una adormecimiento en los procesos de integración que, más allá de procesos económicos, se trata de una integración moral y espiritual que finalmente influyan las decisiones políticas en un claro interés de dignificación y soberanía. Y es entre estas figuras latinoamericanas que se encuentra el ex presidente de la República de Costa Rica, el Licenciado Rodrigo Carazo Odio.

La presente ponencia pretende visibilizar y analizar la forma en que la reflexión latinoamericanista se desarrolló en el pensamiento de Rodrigo Carazo e inclusive influyó en las decisiones de éste antes, durante y después de su servicio público al frente del Poder Ejecutivo; al mismo tiempo se espera demostrar de qué forma Carazo Odio fue una latinoamericanista en pensamiento y praxis toda vez que a lo largo de su reflexión demostró una constante preocupación por el futuro de Latinoamérica al tiempo que efectivamente recomendó acciones para optar por una región mejor y más unida con una fuerte base de solidaridad, soberanía y dignidad.

La particularidad de haber ejercido la presidencia de la República, llevó a que su pensamiento acerca de la *latinoamericanidad* encontrara una difusión amplia y que a su vez se identificara en la praxis de una posición tan decisiva para un Estado soberano. De allí que todos estos elementos consolidan a un actor importante cuyo pensamiento fue influenciado e inspirado por un movimiento que podría determinar el camino de Latinoamérica, y cuya obra justifica unas notas alrededor de su aporte desde esta vertiente al pensamiento político costarricense. Pero aun más, en una actualidad en la cual los retos para la independencia, desarrollo y vida de la región latinoamericana son cada vez más grandes y profundos, la pertinencia de volver sobre los pasos del conocimiento acumulado conocido e inédito sobre Nuestra América justifican la mirada sobre las palabras dichas y escritas que, por sí mismas, suman aportes valiosos en la búsqueda de esas metas.

Como base fundamental para la realización de esta ponencia se encuentra la obra bibliográfica de Rodrigo Carazo que, en mayor o menor grado –de acuerdo con la naturaleza de cada documento-, sostiene y profundiza una reflexión importante sobre el pasado, presente y futuro de Latinoamérica y los latinoamericanos de todos estratos, y la cual incluye alrededor de cinco libros; así también una fuente primaria importante son los artículos del Rodrigo Carazo en revistas científicas y otros tantos en periódicos de circulación nacional así como algunos archivos audiovisuales que dan cuenta indiscutible de la reflexión latinoamericanista de la boca de su autor.